

2011 : retour sur les points forts de l'actualité agricole

JANVIER

Installation : nouvelle mission pour les Chambres d'Agriculture

La Loi de Modernisation de l'Agriculture confie au 1^{er} janvier les missions de service public liées à l'installation et à la transmission au Chambre d'Agriculture. Le Pôle Emploi Formation s'organise.

Flambée des prix agricoles :

Les informations soufflent le chaud et le froid sur les marchés agricoles au rythme des bulletins météo et des estimations de production.

«Le marché achète la rumeur et vend les faits», selon l'adage boursier. Avec une tonne de blé aux alentours des 255 € à Paris, passant presque du simple au double en un an, la situation représente une chance pour les céréaliculteurs mais aussi une menace pour l'alimentation dans les pays dépendants de leurs importations en raison de la hausse des prix. Les récentes émeutes et tensions liées au coût de la vie, en Afrique du Nord notamment, démontrent le manque d'élasticité entre l'offre et la demande en ce qui concerne les céréales et les oléagineux au niveau mondial.

FEVRIER

38^{me} foire de Barcelonne du Gers, les 11 12 et 13 février :

Un rendez-vous incontournable de l'occasion dans le Gers qui rassemble sur 3 journées près de 100 000 visiteurs et 800 exposants. La renommée de Barcelonne tient aussi à la qualité des débats qui y sont organisés, cette année sur le thème «La PAC, Barcelonne invite l'Europe».

Record de médailles pour le Gers au SIA :

27 entreprises gersoises ont présenté 77 échantillons de foie gras de canard et d'oie, en conserve ou en semiconserve, de rillettes ou de magrets séchés. 24 médailles ont été attribuées aux entreprises et producteurs du Gers contre 19 en 2010 qui était déjà une bonne année.

Lancement de la « Vaches de mon Voisin » à la 56^{me} foire de Solomiac le 22 février :

Avec cette nouvelle filière pour la commercialisation des vaches grasses, l'ADEL 32 entend faire face à la crise du secteur bovin en répondant à la demande grandissante des points de vente désireux de proposer des produits de qualité et de proximité.

MARS

Bruno Le Maire séduit par l'idée d'une indexation des coûts de production

Inaugurant la 15^{me} édition de l'Odyssée Végétale au Salon de l'Agriculture, le Ministre Bruno Le Maire a jugé «extrêmement intéressante la proposition de Xavier Beulin, le Président de la FNSEA», d'une indexation des coûts de production au prix de vente des produits agricoles. «C'est une question de justice, d'équité, et d'efficacité économique. (...) Il faut une répercussion immédiate (...) à la hausse et à la baisse pour le consommateur», a ajouté le ministre

Irrigation : pour une gestion débitométrique et la création de ressources

La Profession agricole du bassin Adour-Garonne argumente depuis maintenant plus de deux ans avec le Ministère de l'Environnement sur les particularités de l'irrigation dans ce bassin et sur les impasses liées à la réforme proposée en matière de prélevements d'eau pour l'irrigation, en raison de son inefficacité environnementale et de ses conséquences économiques et sociales catastrophiques pour le Sud-Ouest.

Les éleveurs gersois dévoilent le résultat de leur enquête menée en fin d'année sur l'origine de la viande consommée dans la restauration collective du département.

Après une mauvaise année 2009, la FDSEA prend des mesures à travers une opération de stickage en GMS notamment pour la filière avicole, et la réalisation d'une enquête sur les origines des viandes consommées dans le département. Résultat «43 % des établissements publics rencontrés consomment au moins une viande d'origine étrangère dans la semaine».

Photovoltaïque : sortie partielle du moratoire

Ces deux arrêtés marquent la sortie du moratoire sans toutefois définir un réel cadre réglementaire. Ceci va fortement compliquer la réalisation des projets de centrales photovoltaïques agricoles.

AVRIL

Samedi 2 avril - Journée Fermes Ouvertes : «Mieux se connaître pour mieux vivre ensemble»

17 fermes ouvrent leurs portes. Organisée depuis 2008 par la Chambre d'Agriculture du Gers, la FDSEA et les JA, la Journée du Nouvel Arriant est devenue cette année la Journée Fermes Ouvertes. Cette journée permet aux agriculteurs de dialoguer avec leurs concitoyens, de dire ce que ils font et de montrer comment ils le font.

Pôle d'Excellence Rurale : Quatre projets labellisés pour le Gers - promotion 2011

Un pour l'élevage : «Développement des viandes de qualité du Gers : viandes d'élevage et gibier sauvage» porté par l'Association INTERBOVI GERS. Citons également les PER «Aéroparc d'Auch et du Gers», «Gers Santé Ruralité» et le «Vélôpôle».

FCO : amélioration des résultats épidémiologiques :

La situation épidémiologique s'est considérablement améliorée en Europe en 2010 sous l'effet d'une vaccination généralisée. Les dernières estimations font apparaître un taux de vaccination du cheptel souche bovin entre 50 et 60 % dans le Gers. Il reste encore insuffisant pour empêcher toute résurgence. L'Etat s'étant retiré à la fois de l'organisation de la vaccination et de son financement, la totalité du coût pèse sur les éleveurs.

Viticulture :

La reconnaissance de calamités agricoles permettra aux viticulteurs touchés par les orages de mai 2010 d'être indemnisés sur les pertes de fonds.

Télé-déclaration PAC :

La Chambre d'Agriculture accompagne plus de 1 200 agriculteurs grâce au service Cartopac. Ce choix leur a permis de s'affranchir de la rédaction d'un dossier PAC papier mais également de profiter des nombreux avantages de la télé-déclaration.

MAI

La sécheresse : il faut sauver l'essentiel

Une fois encore, cette crise démontre la nécessité de créer de nouvelles réserves pour conforter une ressource fragile. Henri-Bernard Cartier l'a rappelé lors de la commission sécheresse et soutient les déclarations de Jean-Louis Chauzy, Président du Conseil Economique, Social et Environnemental Régional (CESER). En visitant l'exploitation de Pierre Airolà à Marsan, Xavier Beulin, le Président de la FNSEA, a pu constater ces effets et a présenté les axes de travail su mouvement en la matière : mobiliser les ressources fourragères, régler les problèmes de trésorerie et avoir un travail de fond sur les calamités.

Le Printemps de l'apprentissage dans le Gers :

L'apprentissage est une voie de formation qui se traduit par un fort taux d'insertion professionnelle des apprentis. Signer un contrat d'apprentissage, c'est à la fois, former les futurs actifs de l'agriculture et contribuer au maintien et ou au développement des exploitations agricoles.

JUIN

Face à la sécheresse, l'Etat se mobilise :

Un plan d'aide est annoncé pour les éleveurs. Nicolas Sarkozy, en déplacement en Charente a annoncé un plan d'aide aux éleveurs victimes de la sécheresse.

Principale mesure : le décalage d'un an du remboursement des prêts accordés aux éleveurs dans le cadre du plan d'aide de 2009. L'Etat prendra donc en charge les intérêts des prêts octroyés aux éleveurs en 2009.

JUILLET

Paille Solidarité :

Les premiers camions ont quitté le Gers. La FDSEA met tout en oeuvre pour aider les éleveurs en difficulté, c'est entre 30 et 50 000 tonnes supplémentaires qui sont mobilisées

Un rendez vous incontournable de l'été gersois : les Marchés à la Ferme du réseau Bienvenue à la Ferme

Al'occasion de ces Marchés les temps forts ne manquent pas afin de créer de vrais moments de convivialité ; parmi lesquels : visite de la ferme d'accueil, rencontre les producteurs pour découvrir leurs savoir-faire et dégustation d'une gamme diversifiée de produits, fleurons de la gastronomie de nos terroirs, de nombreuses animations.

Journée technique viticole :

Retour sur une journée réussie. Organisée par la Chambre d'Agriculture du Gers en partenariat avec l'IFV Sud Ouest, elle avait pour objectif de présenter les actions et les expéri-

gements menées par ces deux organismes sur le département. Une centaine de visiteurs, viticulteurs et techniciens s'est réunie pour s'informer des actions et des expérimentations en cours.

Les techniques culturales en constante évolution, en particulier celles relatives à la mécanisation de la taille nécessitent que de telles journées soient reconduites. Ce qui d'ailleurs a été souligné par HB. Cartier le Président de la Chambre d'Agriculture du Gers et François Faget Responsable de la Commission du Domaine de Mons.

SEPTEMBRE

Gascogn Agri 3 et 4 septembre Un événement d'envergure a lieu de rentrée...

La Finale Régionale de Labour ! Ne l'ayant pas reçue depuis près de 10 ans, l'organisation a été confiée cette année aux Jeunes Agriculteurs du Gers qui ont accepté de relever ce défi avec enthousiasme. C'est dans le cadre d'une manifestation plus large baptisée «Gascogn'Agri» que se sont déroulées les épreuves de cette finale. «L'agriculture dans tous ses états» est le thème central de cette manifestation qui a pour but d'être une vitrine de l'agriculture pour faire découvrir au grand public l'agriculture et ses acteurs.

Aviculture : c'est d'aménagement du territoire dont il est question

La Chambre d'Agriculture, la FDSEA, JA et la CR défendent les projets de création de bâtiments de poulets.

Ce département comme d'autres doit fournir une gamme de production qui corresponde à tous les besoins des consommateurs, produits labellisés, productions standards, produits pour les marchés intérieurs comme pour l'exportation.

Il y va de l'avenir de l'agriculture, de l'économie agricole et département et d'un développement harmonieux des territoires.

Méthanisation :

La tarification d'électricité issue de la cogénération à partir de biogaz donne un regain d'intérêt à la méthanisation.

Le seuil de rentabilité d'un projet s'apprécie dans un premier temps en fonction de la quantité et de la qualité de déchets potentiellement mobilisables.

OCTOBRE

EDF ENR Solaire a inauguré l'une des 50 centrales solaires photovoltaïques installées dans le département du Gers.

Fin 2009, avec l'appui de la Chambre d'Agriculture du Gers, 50 porteurs de projets de centrales photovoltaïques dont celle-ci, ont lancé un appel d'offres remporté par EDF ENR Solaire.

NOVEMBRE

Irrigation : Accord signé entre le Préfet de bassin Adour Garonne et la profession agricole

Le travail important engagé entre les services de l'Etat, l'Agence de l'Eau Adour-Garonne et les représentants

agricoles a permis d'aboutir à un compromis sur la question des volumes prélevables et à la signature d'un protocole d'accord entre l'Etat et les chambres régionales d'agriculture d'Aquitaine et de Midi-Pyrénées le 7 novembre 2011.

24 novembre - Inauguration de la rue du Gers au MIN de Rungis : L'Aviculture gersoise se doit de remercier le Syndicat de la Volaille de Rungis pour avoir retenu le GERS pour baptiser cette nouvelle rue.

Visite présidentielle :



Le Président de la République accompagné des ministres de l'Énergie et de l'Agriculture, après une visite d'exploitation à Marsan, a traité à Gimont le 29 novembre, les sujets présentés par les élus de la Chambre d'Agriculture du Gers devant près de 2000 agriculteurs. Tous les thèmes qui intéressent les agriculteurs, que ce soit l'installation des jeunes, les conditions de vie, la qualité des produits, la viticulture, l'élevage, l'organisation des filières, les problématiques liées à la PAC, à la gestion de l'eau ont été évoqués.

La Chambre d'Agriculture et les Organisations Économiques présentent «leur ambition partagée» pour le développement de l'agriculture gersoise. Le Président Cartier lance le pacte de confiance qui doit se traduire par des ponts tendus avec la société civile.

DECEMBRE

Sécheresse : le Gers reconnu sinistré :

Le Comité National de Gestion des Risques en agriculture s'est prononcé sur le bilan définitif des pertes liées à la sécheresse de cette année. La demande du Gers a reçu un avis favorable pour un montant d'indemnisation global proche de 3,5 milliards d'euros. Les organisations professionnelles avaient alerté l'administration dès le mois de mai dernier sur la situation de sécheresse exceptionnelle qui justifiait un dispositif d'acompte et une indemnisation accélérée du dossier par les services de l'Etat.

Produire local : le foie gras d'oie du Gers focalise l'attention des médias. Le Président Patrice Zaupa avait souligné l'urgence de la clarification de l'origine de la matière première sur l'étiquetage en vue de la sauvegarde de la production.

Cette thématique a ressurgi dans un contexte qui associe périodes festives et discours politiques sur «le produire et consommer local». Tous les grands médias nationaux (l'AFP, TF1, France TV, M6, Canal +, RTL...), se sont emparés du sujet et sont venus recueillir les attentes des producteurs gersois face à un marché où deux foies gras d'oie sur trois transformés en France viennent de Hongrie.